Le Parlement et le gouvernement du Canada représentent tous les Canadiens, y compris les Québécois, sur des questions nationales et dans les domaines de responsabilité fédérale. Rien ne pourrait entrer plus dans leur mandat que le démembrement qui menace le Canada. Il ne doit y avoir aucun doute: le séparatisme est l'ennemi de tous les Canadiens et tous les Canadiens doivent s'y opposer vigoureusement.

Il a été souligné que le séparatisme constitue la menace la plus urgente et la plus directe à l'unité du pays, mais non la seule. Le processus global de renouveau ne doit pas être limité à un effort qui semblerait destiné essentiellement à contrer la crise séparatiste. D'autres groupes et d'autres régions ont également des problèmes et des doutes. Il importe de trouver solutions à tous ces problèmes, de trouver le moyen non seulement de régler les griefs mais aussi de faire du système fédéral un instrument qui permettra de mieux connaître et respecter la volonté des Canadiens.

Et cette volonté commune existe bel et bien. Le sentiment d'appartenance nationale est vigoureux et est plus que l'agrégat des vues de dix gouvernements provinciaux, le dénominateur commun obtenu par le mariage de dix points de vue souvent divergents qui sont travaillés et retravaillés jusqu'à l'émergence d'un consensus. Compte tenu des réalités complexes de notre époque, de tels efforts de concertation sont importants, bien que les dirigeants politiques du Canada, à l'instar des pères de la Confédération, ne leur aient pas attaché beaucoup d'importance dans la première moitié du vingtième siècle.

Les pères de la Confédération ont été sages de créer un gouvernement national, un gouvernement du Canada qui représente tous les Canadiens, citoyens d'une même nation. Aujourd'hui, il incombe au gouvernement du Canada de combattre le séparatisme et de faire contre-poids aux excès de régionalisme. Mais il lui faut aussi articuler des objectifs nationaux non seulement en termes économiques et matériels, mais de façon à mieux comprendre et à mieux faire connaître au monde le Canada et les principes qui le sous-tendent. Uniquement au prix d'une compréhension élargie pourrons-nous renforcer davantage la volonté nationale et partager une fierté commune à l'égard du Canada tout entier tout en tirant force et satisfaction des éléments positifs de notre remarquable diversité. On peut donc dire que si les provinces sont les pierres de la Confédération, le gouvernement du Canada constitue le mortier qui les unit dans un édifice solide et Si le tout est la somme des parties, il a également une nature et une forme qui lui sont propres. Pour empêcher l'érosion, des mécanismes officiels sont essentiels; il faut soumettre la structure à des examens périodiques et la renouveler par la voie Cependant, ces mesures seules ne suffiront pas à de réformes. faire un Canada fort. Les Canadiens ne peuvent s'en remettre entièrement aux mécanismes; ils doivent vouloir continuer à vivre ensemble et continuer à affirmer avec fierté: "Je suis Canadien".